

COMISIÓN AGRARIA

Periodo Anual de Sesiones 2023-2024

Primera Legislatura Ordinaria

ACTA

SEXTA SESIÓN ORDINARIA

(Semipresencial)

Lima, miércoles 8 de noviembre de 2023.

Resumen de Acuerdos

- ❖ Se **aprobó por unanimidad** el acta de la 6ta Sesión Extraordinaria Descentralizada, realizada en POECHOS, distrito Lancones, provincia Sullana, Región Piura, el viernes 27 de octubre de 2023.
- ❖ Se **aprobó por mayoría** la RECONSIDERACIÓN presenta por la señora Congresista Ruíz Rodríguez, respecto de la votación del dictamen negativo del Proyecto de Ley **3486**, mediante el cual se propone la “Ley que prioriza la producción y otros de abonos de descarte de productos hidrobiológicos, y abonos orgánicos elaborados a partir de materias orgánicas como restos vegetales y otros, sin asomo de ingredientes químicos”.
- ❖ Se **aprobó** la dispensa de aprobación del acta a efecto de ejecutar los acuerdos.

En la ciudad de Lima, siendo las **9 horas con 25 minutos del miércoles 8 de noviembre de 2023**, en la sala “Carlos Torres y Torres Lara” del edificio Víctor Raúl Haya De La Torre del Congreso de la República y a través de la plataforma Microsoft Teams, bajo la presidencia de la señora Congresista 1. **CRUZ MARÍA ZETA CHUNGA**, se reunieron presencialmente los señores parlamentarios: 2. Kelly Roxana Portalatino Ávalos, 3. Magaly Rosmery Ruíz Rodríguez, 4. Sigrid Tesoro Bazán Narro, 5. Miguel Ángel Ciccía Vásquez, 6. María Jessica Córdova Lobatón, 7. Flavio Cruz Mamani, 8. Pedro Edwin Martínez Talavera, 9. Elizabeth Sara Medina Hermosilla y 10. Hilda Marleny Portero López; y virtualmente: 11. Segundo Héctor Acuña Peralta, 12. Guillermo Bermejo Rojas, 13. Eduardo Enrique Castillo Rivas, 14. Jorge Samuel Coayla Juárez, 15. Idelso Manuel García Correa, 16. José Bernardo Pazo Nunura y 17. Luis Raúl Picón Quedo.

Se reporta licencia de la señora Congresista: 1. Mery Eliana Infantes Castañeda.

Con el quorum reglamentario, la señora **Presidenta** procedió a dar inicio a la Sexta Sesión Ordinaria de la Comisión Agraria del Periodo Anual de Sesiones 2023-2024.

I. ACTA

La señora **Presidenta** manifestó que se remitió a correos institucionales el acta de la 6ta Sesión Extraordinaria Descentralizada, realizada en POECHOS, distrito Lancones, provincia Sullana, Región Piura, el viernes 27 de octubre de 2023, para consideración de los señores congresistas; y agregó que, si no hay observaciones, se dará por aprobada. No habiendo observaciones, la referida acta fue **aprobada por unanimidad**.

II. DESPACHO

La señora **Presidenta** manifestó que se remitió a correos institucionales la relación sumillada de la documentación recibida y emitida entre el 17 de octubre y 6 de noviembre de 2023; y agregó que si requieren algún documento, pueden solicitar copia del mismo a la Secretaría Técnica.

Agregó que ingresaron a Comisión 5 iniciativas legislativas: 6140, 6197, 6205, 6237 y 6265/2023-CR, las mismas que pasan a estudio para la elaboración de los pre dictámenes correspondientes.

III. INFORMES

La señora **Presidenta** informó que se convocó a la “7ma Sesión Extraordinaria Descentralizada” y a la “2da Audiencia Pública Descentralizada”, las que se realizará en el distrito **Perené**, provincia Chanchamayo, Región Junín, para el **sábado 11 de noviembre** de 2023, a las 9:30 a.m., en la Losa Multiusos de la Municipalidad de Perené, a efecto de tratar la problemática de los cafetaleros de la Selva Central del país.

También informó que el martes 31 de octubre de 2023, con la presencia de la Presidenta de la Comisión Agraria, el equipo técnico de la Comisión desarrolló: **1.** La reunión de trabajo con las Juntas de Usuarios de los Sectores Hidráulicos de Tumbes, Nepeña, Huancavelica, San Lorenzo, Andahuaylas y otros; a efecto de tratar la problemática que los aqueja; y **2.** La reunión de trabajo, a solicitud de la señora Congresista Ruiz Rodríguez, con varias organizaciones sociales de base de las regiones Lima, Ayacucho, La Libertad, Cajamarca, Junín, Pasco, entre otras, de la institución ADESPRO, a efecto de tratar la crisis del sector agrario y de la institucionalidad del MIDAGRI.

Finalmente informó que el lunes 6 de noviembre de 2023, con la presencia del señor Congresista César Manuel Revilla Villanueva, el equipo técnico de la Comisión desarrolló una reunión de trabajo con gremios representativos de cafetaleros del VRAEM; a efecto de tratar la problemática que los aqueja y la promulgación de la “Ley de Reinserción Financiera de Pequeños Agricultores Deudores de AGROBANCO”, materia del Proyecto de Ley 1077 y otros; cuya AUTÓGRAFA se encuentra en el Poder Ejecutivo para su promulgación.

Seguido, la señora **Presidenta** ofreció la palabra para informes verbales; no produciéndose ninguno.

IV. PEDIDOS

La señora **Presidenta** informó que ingresó los pedidos escritos de los señores congresistas:

1. **Cerrón Rojas**, solicitando se priorice el dictamen del Proyecto de Ley 4725, sobre el megaproyecto de control de inundaciones del norte del Perú.
2. **Kamiche Morante**, solicitando se priorice el dictamen de los proyectos de ley 2544 y 4400, sobre seguridad alimentaria y régimen laboral agrario, respectivamente.
3. **Alegría García**, solicitando la atención de la entidad “Pueblos Afectados por las Actividades Extractivas”, que solicitan reglamentar el funcionamiento de los núcleos ejecutores en el Programa Nacional de Saneamiento Rural.
4. **Juárez Gallegos**, de la Subcomisión de Control Político, consultando sobre los resultados del FAE – AGRO, en el marco del Decreto de Urgencia 082-2020.
5. **Córdova Lobatón**, solicitando invitar al Jefe del INIA y al Director de la Estación Experimental Agraria Vista Florida de Chiclayo, para que informen sobre la situación actual de la referida estación.
6. **Aguinaga Recuenco**, trasladando la solicitud del ciudadano Víctor Gálvez, a efecto de que en la designación en los cargos del MIDAGRI se considere la meritocracia, donde prime el perfil técnico y la probidad.
7. **Vásquez Vela**, solicitando sustentar su Proyecto de Ley 5592, sobre ganadería ecoambiental.
8. **Mita Alanoca**, solicitando sustentar sus proyectos de ley 5011, 5506, 5421 y 5422, sobre recursos hídricos, el manejo sostenible de la totora y el carrizo, bofedales y cooperativas agrarias, respectivamente.
9. **Ugarte Mamani**, solicitando sustentar su Proyecto de Ley 4940, sobre subsidio monetario a la agricultura familiar, para la posterior elaboración del pre dictamen correspondiente.

Al respecto, la señora **Presidenta** manifestó que la Comisión toma nota de los pedidos formulados, los mismos que serán atendidos dentro del cronograma de trabajo que viene desarrollando la Comisión.

Finalmente informó que ingresó el pedido escrito de la señora Congresista **Ruíz Rodríguez**, solicitando RECONSIDERACIÓN a la votación del dictamen del Proyecto de Ley 3486, sobre abonos de descarte. Al respecto, la señora **Presidenta** manifestó que el tema se encuentra en la ORDEN DEL DÍA.

A continuación, la señora **Presidenta** ofreció la palabra para pedidos verbales:

El señor Congresista **Martínez Talavera** manifestó que con fecha 13 de setiembre, en sesión de Comisión, solicitó se oficie al MIDAGRI para que expliquen sobre la reglamentación de la Ley 31854, que versa sobre la reversión de terrenos, porque el MIDAGRI aún no reglamenta dicha Ley. Al respecto, la señora **Presidenta** manifestó que en la presente sesión se contará con la presencia de la señora ministra, a quien se le exhortará la reglamentación de dicha Ley.

La señora Congresista **Córdova Lobatón** solicitó que se ponga en debate el Proyecto de Ley 2545, que busca considerar a la leche de vaca pasteurizada para el Programa del Vaso de Leche; y manifestó que los ganaderos esperan un dinamismo económico y los niños necesitan un mejor producto nutritivo.

La señora Congresista **Portero López** solicitó que el MIDAGRI remita a la Comisión, cada 15 días, el reporte de los avances de los trabajos realizados en la Región de Lambayeque, así también informen los 3 programas principales ANA, ALAS y PSI. También pidió que, a solicitud de REMURPE, se agende una reunión con la ministra. Señaló que, en la presente sesión, el viceministro que tiene años trabajando en la cartera de agricultura, informe sobre los resultados en las regiones Piura, Tumbes y Lambayeque. Finalmente pidió que se invite al jefe del INIA para que exponga como viene ejecutando su plan de trabajo. Al respecto, la señora **Presidenta** manifestó su acuerdo con los pedidos de la señora Congresista **Portero**, por lo que coordinará con el equipo técnico para solicitar al MIDAGRI sus avances en las referidas regiones.

Además, la señora Congresista **Portero López** solicitó que la Comisión se declare en sesión permanente, ya que está muy cerca la llegada del Niño Costero.

Finalmente, la señora **Presidenta** solicitó a los señores representantes que formalicen sus pedidos verbales a través de los documentos correspondientes ante la Comisión.

V. ORDEN DEL DÍA

V.1. RECONSIDERACIÓN presentada por la señora Congresista MAGALY ROSMERY RUÍZ RODRÍGUEZ, de la votación del DICTAMEN NEGATIVO del PROYECTO DE LEY 3486/2022-CR, mediante el cual se propone la “Ley que prioriza la producción, envasado, comercialización y distribución de ABONOS DE DESCARTE de productos hidrobiológicos y abonos orgánicos elaborados a partir de materias orgánicas como restos vegetales, estiércol o cenizas, sin asomo de ingredientes químicos”. (El referido dictamen negativo fue APROBADO POR MAYORÍA en la 5ta Sesión Ordinaria del 18 de octubre de 2023).

La señora **Presidenta** instruyó al señor Secretario Técnico a dar lectura a la parte pertinente del artículo 58 del Reglamento del Congreso; lo que el funcionario ejecutó.

De inmediato la señora **Presidenta** dispuso votación nominal la RECONSIDERACIÓN, siendo **aprobado** con la siguiente votación: A favor: 1. Cruz María Zeta Chunga, 2. Kelly Roxana Portalatino Ávalos, 3. Magaly Rosmery Ruíz Rodríguez, 4. Eduardo Enrique Castillo Rivas, 5. Jorge Samuel Coayla Juárez, 6. María Jessica Córdova Lobatón, 7. Idelso Manuel García Correa, 8. Pedro Edwin Martínez Talavera, 9. Elizabeth Sara Medina Hermosilla, 10. José Bernardo Pazo Nunura y 11. Luis Raúl Picón Quedo; y en contra: 1. Sigrid Tesoro Bazán Narro, 2. Guillermo Bermejo Rojas y 3. Flavio Cruz Mamani.

En este estado, la señora **Presidenta** suspendió por breve término la sesión para que ingresa la señora ministra del MIDAGRI y los funcionarios que la acompañan.

V.2. INFORME de la señora JENNIFER LIZETTI CONTRERAS ÁLVAREZ, Ministra de Estado en el Despacho de Desarrollo Agrario y Riego - MIDAGRI: Temas: 1. Propuesta de Agenda de Trabajo Conjunto con la Comisión Agraria para la reactivación del Sector Agrario; **2.** Medidas de prevención y preparación del sector agrario ante la presencia del fenómeno El Niño. Avances, acciones tomadas e identificación de riesgos; **3.** Avance en la ejecución de limpieza y descolmatación en los cauces de ríos y quebradas ubicados en 7 regiones, como medida de prevención ante lluvias intensas y un posible evento del fenómeno El Niño (FEN); **4.** Estado de la ejecución presupuestal 2023 de su sector a la fecha y sus proyecciones al cierre del año; **5.** Informe sobre los reglamentos de leyes que el Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego tiene pendientes de publicación; **6.** Acciones tomadas ante la problemática de la exportación de quinua orgánica; y **7.** Medidas que se han tomado ante la posible afectación de las exportaciones ante las nuevas regulaciones de la Unión Europea.

La señora **Presidenta** dio la bienvenida a la señora **Jennifer Lizetti Contreras Álvarez**, Ministra de Desarrollo Agrario y Riego, así como a los señores viceministros y funcionarios que la acompañan; y, de inmediato, cedió la palabra a la titular del sector para que ejecute su informe a la Comisión Agraria.

(NOTA: Se adjunta al presente la transcripción de la 6ta Sesión Ordinaria, realizada por el Área de Transcripciones del Congreso de la República, donde se registran todas las incidencias del informe de la señora ministra y los señores viceministros, así como las intervenciones de los señores congresistas).

De otro lado, por excepción, con la autorización de la señora **Presidenta** y la presencia de la señora ministra del MIDAGRI, intervinieron los señores: 1. **Alex Wilson Seminario Ramírez**, Alcalde del Distrito de Querecotillo, provincia Sullana, Región Piura; 2. **Gerardo Benjamín Távara Rojas**, Alcalde del Distrito de Colán, provincia Paita, Región Piura; y 3. **Mariana Antón Antón**, Alcaldesa del Distrito de Bellavista, provincia Sullana, Región Piura; quienes hicieron patente sus demandas de obras a la ministra del MIDAGRI.

Concluidas las absoluciones a las inquietudes de los señores parlamentarios, la señora **Presidenta** agradeció a la señora ministra por concurrir a la convocatoria de la Comisión; asimismo le solicitó que respecto de aquellas consultas o preguntas que no han sido absueltas, haga llegar por escrito las respuestas correspondientes a la Comisión.

La señora Congresista **Ruiz Rodríguez** manifestó que, como Presidenta de la *Comisión Especial de Cambio Climático*, con el Viceministro de Políticas y Supervisión del Desarrollo Agrario del MIDAGRI, trataron el tema de seguridad alimentaria; y preguntó cuándo los agricultores van a tener disponibles las semillas resistentes a los cambios climáticos; para que sea respondido por escrito.

La señora Congresista **Cordero Jon Tay** manifestó que solo se ha ejecutado el 20% en el caso de Tumbes, por lo que pidió que se le responda al respecto. Seguido, la señora **Presidenta** pidió a la señora Congresista **Jon** que haga llegar por escrito su pregunta, para trasladarla a la señora ministra del MIDAGRI.

Finalmente, la señora **Presidenta** manifestó que habiéndose tratado todos los puntos de agenda, solicitó autorización para ejecutar los acuerdos adoptados en la sesión, sin esperar el trámite de aprobación del acta. No habiendo oposición, la autorización fue **aprobada por unanimidad**.

Siendo las **14 horas con 37 minutos del miércoles 8 de noviembre** de 2023, se levantó la Sexta Sesión Ordinaria de la Comisión Agraria.

(Se deja constancia que la transcripción elaborada por el Área de Transcripciones del Congreso y el audio registrado por el Área de Grabaciones en Audio y Video del Congreso, forman parte de la presente Acta).

CRUZ MARÍA ZETA CHUNGA

Firmado digitalmente por:
ZETA CHUNGA Cruz Maria Presidenta
FAU 20161749126 soft
Motivo: Soy el autor del documento
Fecha: 05/12/2023 16:36:06-0500

MAGALY ROSMERY RUIZ RODRÍGUEZ

Secretaria

Firmado digitalmente por:
RUIZ RODRIGUEZ Magaly
Rosmery FAU 20161749126 soft
Motivo: Soy el autor del documento
Fecha: 05/12/2023 16:51:10-0500